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З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О

Госдума сняла гриф аудиторской тайны 
для налоговой службы

Ф И Н А Н С Ы
Аналитики Райффайзенбанка 
прогнозируют падение рубля

И Н В Е С Т И Ц И И
Иван Таврин начал переговоры 
о покупке группы Gallery
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Виталий Савельев,
гендиректор ПАО «Аэрофлот»

Уже третий топ-менеджер 
из команды главы 
«Аэрофлота» покидает 
группу
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ФОТО: Simon Dawson/Bloomberg

С П О Р Т  UFC создает компанию для проведения турниров в России

Инвестиции без правил
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Имена участников поединка в первом турнире UFC в России пока не названы, однако уже известно, что в турнире не примет участия главная российская 
звезда MMA Хабиб Нурмагомедов (справа) 

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Крупнейший американский 
организатор боев без пра-
вил UFC создал дочернюю 
российскую компанию. Его 
партнерами выступили Рос-
сийско-китайский инвестфонд 
и Mubadala (ОАЭ). Первый 
турнир UFC в России пройдет 
уже в сентябре.

Ключевой рынок

Созданная вместе с  Российско-
китайским инвестфондом (РКИФ) 
и фондом Mubadala из ОАЭ ком-
пания займется подготовкой 

и проведением спортивных ме-
роприятий под  брендом UFC, 
«а также другими направлениями 
работы UFC в области MMA» в Рос-
сии и СНГ, включая производство 
лицензионной продукции, вла-
дение правами на выпускаемый 
медиаконтент, электронную тор-
говлю и  заключение спонсор-
ских контрактов, рассказали РБК 
в пресс-службе РКИФ. Доли парт-
неров и другие параметры сделки 
не раскрываются.

По словам старшего вице-пре-
зидента UFC по международному 
направлению и контенту Дэвида 
Шо, российский рынок является 
для  UFC «одним из  ключевых», 

приводит его слова пресс-служ-
ба РКИФ.

Представитель пресс-службы 
РКИФ рассказал РБК, что в рам-
ках созданного СП в  организа-
цию турниров под брендом UFC 
«вкладывать деньги будут все сто-
роны», подчеркнув, что совмест-
ное предприятие получило все 
права на использование бренда 
UFC на территории России. Пла-
нируемые суммы инвестиций он 
назвать отказался.

Первый в  истории турнир 
UFC в  России пройдет 15 сен-
тября в  «Олимпийском». Име-
на участников поединков пока 
не названы, однако уже известно, 

что в турнире не примет участия 
главная российская звезда боев 
без правил Хабиб Нурмагомедов: 
он будет готовиться к титульно-
му бою, который пройдет в США 
в ноябре.

Бои ММА являются одним 
из  любимых спортивных шоу 
президента России Владимира 
Путина: он неоднократно появ-
лялся на  поединках, проводив-
шихся в  России. На  финальный 
матч ЧМ-2018 по футболу Путин 
лично пригласил главную звез-
ду мирового ММА Коннора Мак-
грегора, заявил сам боец в эфире 
«Матч ТВ». 
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МАРГАРИТА АЛЕХИНА,
ДМИТРИЙ СЕРКОВ,
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Бывший начальник столично-
го управления СКР Александр 
Дрыманов арестован. Бли-
жайший соратник Александра 
Бастрыкина стал обвиняемым 
по делу о взятке от крими-
нальных авторитетов. Веро-
ятность ухода главы СК все 
выше, говорят источники РБК.

 Во  вторник, 17 июля, Лефортов-
ский суд арестовал бывшего на-
чальника московского управле-
ния СКР Александра Дрыманова. 
ФСБ ходатайствовала о его взятии 
под стражу на время расследова-
ния по подозрению в совершении 
преступления по п. «в» ч. 5 ст. 290, 
ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки должностным лицом в крупном 
и особо крупном размере;  макси-
мальное наказание — до 12 лет ли-
шения свободы).

Перед началом заседания гене-
рал заявил, что «готов к процессу-
альному сражению» с ФСБ. На во-
прос корреспондента РБК о том, 
почему он не уехал, зная об уго-
ловном преследовании, Дрыма-
нов ответил: «Куда уезжать-то? 
Это наша родина». Реплика ге-
нерала рассмешила оператив-
ных сотрудников ФСБ, которые 
сопровождали его в суде. После 
этого заседание прошло в закры-
том режиме — об этом председа-
теля суда просило следствие, за-
щита не возражала. В итоге Дры-
манов арестован на два месяца, 
до 12 сентября.

Генерал без защиты

Сотрудники ФСБ задержали Дры-
манова в  понедельник в  одном 
из столичных бизнес-центров. 
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Арестован ближайший соратник главы СК Александра Бастрыкина

Генерал не успел 
в адвокаты

Об  этом РБК сообщил источник 
в СКР и подтвердили три собесед-
ника, близких к  нему. «Решение 
о задержании было принято около 
месяца назад, вчера он был задер-
жан по подозрению в причастно-
сти к получению взятки по делу 
Шакро Молодого»,  — рассказал 
во вторник источник, знакомый 
с материалами расследования.

Оперативники планировали за-
держать генерала после вступле-
ния в силу приговора полковни-
ку СКР Михаилу Максименко (его 
дело Верховный суд рассмотрит 
в  конце июля), однако ситуация 
изменилась. «На прошлой неделе 
он [Дрыманов] активно занимался 
получением адвокатского статуса 
в Волгоградской области», — отме-
тил собеседник в СКР.

Руководители региональных 
управлений СКР имеют особый 
статус: они относятся к лицам, на-
чать уголовное преследование ко-
торых уполномочен только пред-
седатель СКР. Однако Дрыманов 
уже уволен, уточнил один из собе-
седников в Следственном комите-
те. Официально указ президента 
об отставке генерала не публико-
вался, но на сайте столичного глав-
ка СК его фамилия исчезла из раз-
дела о руководстве.

В случае получения статуса ад-
воката уголовное дело в отноше-

нии генерала также мог возбудить 
только Следственный комитет. 
«У Дрыманова хорошие отноше-
ния с  начальником управления 
СКР по Волгоградской области Ми-
хаилом Мурзаевым, именно по-
этому он пытался получить статус 
адвоката в этом регионе», — гово-
рит другой источник в СК.

По словам второго источника, 
Мурзаева некоторое время назад 
рассматривали в качестве канди-
датуры на должность заместителя 
председателя СКР. «В  Волгоград 
было отправлено несколько прове-
рок. Они не нашли серьезных на-
рушений, но идею перевода Мур-
заева в Москву почему-то отложи-
ли», — добавил источник.

В пресс-службе Следственного 
комитета не  смогли оперативно 
ответить на запрос РБК.

Сигналы от ФСБ

Еще в сентябре 2017 года у Дры-
манова прошли обыски, сообщи-
ли источники РБК. В начале года 
представители Генпрокуратуры 
назвали его в  числе офицеров, 
причастных к коррупции и связям 
с криминалитетом. Это произошло 
на одном из судебных заседаний 
по  делу полковника Михаила 
Максименко, которому наряду 
с несколькими другими высоко-
поставленными сотрудниками 

СКР вменялось получение взяток 
за освобождение из СИЗО крими-
нального авторитета Андрея Ко-
чуйкова (Итальянца) — подручно-
го вора в законе Захария Калашова 
(Шакро Молодого).

Гособвинитель Борис Лок-
тионов заявил тогда, что  взятку 
за освобождение Итальянца полу-
чили несколько высокопоставлен-
ных сотрудников Следственного 
комитета, в том числе Дрыманов. 
Генерал тогда не был фигурантом 
уголовного дела и допрашивался 
лишь в качестве свидетеля.

Генерал Никандров заявлял сле-
дователю ФСБ, что дал начальнику 
взятку в сумме €9850 за общее по-
кровительство и собственное на-
значение на должность, следовало 

из документов, оглашенных в рам-
ках процесса по делу Максименко.

В разговоре с РБК Дрыманов все 
обвинения в свой адрес опровер-
гал. Слова Никандрова он называл 
оговором и следствием давления, 
которое оперативники ФСБ оказы-
вают на Никандрова в СИЗО «Ле-
фортово».

ФСБ давно добивалась возбу-
ждения уголовного дела в отноше-
нии Дрыманова, говорилось в до-
кументах: материалы на него на-
правляли председателю СКР Алек-
сандру Бастрыкину. Однако тот 
не дал им хода. Дрыманов считает-
ся близким соратником главы СКР, 
рассказывали собеседники РБК.

После заявлений гособвинения 
Дрыманов пришел в суд и дал пока-
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В случае получения Александром Дрымановым статуса адвоката уголовное дело в отношении генерала мог возбудить 
только Следственный комитет

Кто такой Александр Дрыманов

Дрыманов официально стал руководителем ГСУ по Москве 
в декабре 2015 года, хотя фактически сменил своего предше-
ственника Вадима Яковенко несколькими месяцами ранее. 
До перехода в московский главк он возглавлял в СКР управление 
по расследованию преступлений, связанных с применением 
запрещенных средств и методов ведения войны: в производстве 
этого подразделения, например, было уголовное дело украинки 
Надежды Савченко. Дрыманов также курировал расследова-
ние дела о геноциде граждан Южной Осетии во время войны 
2008 года, а также второе «дело ЮКОСа» в отношении Михаила 
Ходорковского и Платона Лебедева.
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зания по делу Максименко. «Я знаю 
только, что, чтобы скомпромети-
ровать меня, было доложено боль-
шим руководителям. ФСБ сейчас 
будет доказывать мою причаст-
ность всеми доступными способа-
ми. У них другого выхода нет, они 
уже доложили обо всем на самый 
верх», — сказал тогда генерал.

Накануне задержания Дры-
манова, 15 июля, агентство «Рос-
балт» сообщило, что  Никандров 
дал следствию показания, со-
гласно которым Дрыманов пере-
дал ему взятку в  своем служеб-
ном кабинете. «Дрыманов  А.  А. 
вышел из комнаты отдыха и пе-
редал мне мешок «Боско», напол-
ненный денежными купюрами, 
и прошептал: «Здесь 200 тысяч». 
Исходя из того, что я видел в ком-
нате отдыха доллары США, я по-
нял, что в мешке $200 тыс.», — ци-
тировало агентство показания ге-
нерала Никандрова. 

Несогласованный арест

Дрыманов считается ближайшим 
соратником Бастрыкина, ранее 
говорили источники РБК в ведом-
стве. Уход Дрыманова они назы-
вали очередным ударом по главе 
Следственного комитета. Один 
из собеседников РБК в СКР заве-
рил, что новость о задержании ге-
нерала «нельзя назвать неожидан-
ностью для Бастрыкина, но ника-
кого согласования с ним не было».

По словам источника, сотруд-
ники ведомства давно обсуждают 
возможную отставку председате-
ля СКР и  будущую реформу ве-
домства. В середине мая уход Ба-
стрыкина анонсировало государ-
ственное агентство «РИА Ново-
сти», сообщив о планах назначить 
его судьей Конституционного суда.

Задержание Дрыманова осла-
бит позиции Бастрыкина, но 
не означает его ухода. Также счи-
тают два других источника РБК 
в  СКР. «Конечно  же, произошло 
ослабление позиций Бастрыкина 
и комитета, но Александр Ивано-
вич лично участвует во всех сове-
щаниях, контролирует резонанс-
ные дела,  — рассказывает один 
из собеседников. — Принятие ос-
новных решений остается за ним».

Основные претензии к Бастры-
кину были сформулированы пре-
зидентом, когда только начина-
лось дело Максименко и Никан-
дрова, уточняет второй источник. 
«Тогда президент вызывал пред-
седателя СКР и у них был непри-
ятный разговор», — утверждает он.

По его словам, после разговора 
с президентом Бастрыкин начал 
укреплять Санкт-Петербургскую 
академию СКР. «Он создал там по-
рядка 60 должностей и  выделил 
дополнительное финансирование 
для академии, в то время как в цен-
тральном аппарате комитета шло 
сокращение фондов и  бюдже-
тов», — рассказал собеседник.

Кроме того, Владимир Путин 
высказывал претензии к Бастры-
кину на  совещании, посвящен-
ном расследованию пожара в ТРК 
«Зимняя вишня», утверждает ис-
точник. «Но они стали частью об-
щей взбучки силовиков», — доба-
вил собеседник.

Борьба с коррупцией

Оба собеседника РБК уверены, 
что  судьбу Александра Бастры-
кина и  Следственного комитета 
будет решать только президент. 
«Так что слухи о смерти СКР силь-
но преувеличены», — резюмирует 
источник.

В то же время другой собесед-
ник, близкий к ведомству, уверен, 
что  задержание Дрыманова  — 
победа группы лоббистов, в кото-
рую входят сотрудники ФСБ и Ген-
прокуратуры, которые давно пыта-
ются дискредитировать комитет. 
«Уже сейчас те люди, от которых 
зависит принятие кадровых реше-
ний, смотрят в сторону кадрового 
резерва», — отметил собеседник.

В конце апреля спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко 
поддержала идею генпрокурора 
Юрия Чайки вернуть прокуратуре 
контроль за  следствием. Спикер 
верхней палаты заявила о подго-
товке сенаторами соответствую-
щего законопроекта.

Александр Бастрыкин задержа-
ние Дрыманова публично не ком-

ментировал, как и все предыдущие 
заявления прокуратуры и  ФСБ 
о  причастности экс-главы ГСУ 
к делу о взятке. Согласно сайту ве-
домства, в день задержания Дры-

манова у Бастрыкина проходила 
рабочая встреча по вопросам про-
тиводействия коррупции с предсе-
дателем Следственного комитета 
Белоруссии Иваном Носкевичем. 

Шакро и СКР

Высокопоставленные сотрудники СК оказались в центре внима-
ния ФСБ в ходе расследования дела о перестрелке у ресторана 
Elements на Рочдельской улице в декабре 2015 года, в ходе кото-
рой погибли два человека, семеро получили ранения. По мнению 
следствия, Шакро Молодой хотел завладеть рестораном и вымо-
гал у хозяйки 8 млн руб. В перестрелке участвовали подручные 
Шакро, в том числе его «правая рука» Андрей Кочуйков, их про-
тивниками были адвокат и экс-сотрудник ФСБ Эдуард Буданцев 
и его помощники, которых на помощь вызвала хозяйка ресторана.
В июле 2016 года по обвинению в получении взятки за освобо-
ждение из СИЗО Калашова, а также арестованных участников 
перестрелки на Рочдельской улице, Кочуйкова и Романова,  были 
задержаны высокопоставленные офицеры СКР — заместитель 
Дрыманова генерал Денис Никандров, начальник управления 
межведомственного взаимодействия и собственной безопасно-
сти СКР Михаил Максименко и его заместитель Александр Ламо-
нов, спустя еще год — второй зам Максименко Денис Богородец-
кий. В конце 2017 года был арестован бывший глава управления 
СКР по ЦАО Алексей Крамаренко.
Часть материалов в отношении Максименко была выделена в от-
дельное производство и передана в суд. Обстоятельства получе-
ния взяток другими офицерами СКР продолжают расследоваться. 
В апреле 2018 года Мосгорсуд приговорил Максименко к 13 годам 
строгого режима и штрафу 165 млн руб.
В марте 2018 года Калашов и его приближенные были приговоре-
ны к длительным срокам заключения. Уголовное дело в отношении 
Буданцева прекратили «в связи с отсутствием состава преступле-
ния», а сам он и его помощники были признаны потерпевшими.
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Западные СМИ — о саммите

Майкл Блумберг, 
Bloomberg, США
«За всю свою жизнь 
я не могу вспомнить, чтобы 
президент США так оскорб-
лял ближайших союзников 
и льстил нашим самым боль-
шим противникам. <…>
Нежелание говорить о Рос-
сии, сковавшее Овальный 

кабинет, в конце концов при-
вело к саммиту в Хельсинки 
в понедельник — крупной 
удаче для Путина. Сильный 
человек, который аннекси-
ровал территорию соседей, 
дестабилизировал американ-
ских союзников в Восточной 
Европе, способствовал воен-
ным преступлениям в Сирии 

и вмешался в президентские 
выборы 2016 года в США, по-
лучает возможность разде-
лить сцену с американским 
президентом».

Стивен Коллинсон, 
CNN, США
«До тех пор пока история 
будет помнить Трампа, его 

саммит с Путиным будет 
ее позорной страницей. 
Унижение Трампа занимает 
свое место рядом с Джо-
ном Кеннеди в объятиях 
Никиты Хрущева и Джор-
джем Бушем-младшим, 
который смотрит Путину 
в глаза и чувствует его 
душу. <…> Трамп поддержал 

Путина, отрицающего об-
винения во вмешательстве 
в президентские выборы, 
выдвинутые разведкой 
США, что стало не просто 
жалкой уступкой, но мо-
жет подтвердить тот факт, 
что Трамп ценит собствен-
ные интересы выше интере-
сов Америки».

Мансур Мировалев, 
Al Jazeera, Катар
«Сложно представить себе 
политиков с настолько раз-
ным бэкграундом. Путин — 
бывший агент КГБ, выбран-
ный больным президентом 
России Борисом Ельциным 
и превративший зарождаю-
щуюся демократию России 

Что говорили президенты России и США в своих интервью американскому телеканалу Fox News после  

«Все прошло отлично»
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН, ЮЛИЯ САПРОНОВА

О встрече в Хельсинки и будущем 

двусторонних отношений

«Мы заинтересованы в развитии 
отношений в сфере безопасности, 
стратегической стабильности, пре-
одолении кризисов, борьбе с тер-
роризмом, в  сфере экономики. 
Надеюсь, что сегодня мы с прези-
дентом Трампом сделали хотя бы 

первый шаг в этом направлении. 
<…> Это [саммит в  Хельсинки] 
начало пути. И это старт. На мой 
взгляд, сегодня дан этому хоро-
ший старт».

Об обвинениях в адрес России в сговоре 

с Трампом и вмешательстве 

в американские выборы 2016 года

«Россия как государство никогда 
не вмешивалась во внутрен-
ние дела Соединенных Штатов, 
тем более в выборы. Вы дей-
ствительно считаете, что с тер-

ритории Российской Федерации 
можно было повлиять на выборы 
в Соединенных Штатах и повли-
ять на выбор миллионов амери-
канцев? Это просто смешно».

О расследовании дела 

о предполагаемых 

12 российских хакерах из ГРУ

«У нас существует договор о пра-
вовой помощи по уголовным де-
лам, действующий договор 1999 
года. Он работает, и, кстати гово-
ря, эффективно. Почему бы гос-
подину Мюллеру (спецпрокурору 
Минюста США по расследованию 

вмешательства России в выборы 
в США. — РБК) не направить нам 
официальный запрос в рамках 
этого договора? Более того, наши 
российские следователи в соот-
ветствии с этим договором могли 
бы допросить всех людей, которых 
американская сторона в чем-то 
подозревает. <...> Почему этого до 
сих пор не сделано ни по одной по-
зиции? Меня это просто удивляет».

О наличии 

у Москвы 

компромата 

на Трампа

«Нет у 
нас ника-

кого ком-
промата и 

быть не может. 
Не хочу обидеть 

господина пре-
зидента Трампа 

и боюсь показать-
ся невежливым, но 

до того, как он объ-
явил, что будет кан-

дидатом в президенты, он не пред-
ставлял для нас никакого интереса. 
<…> Вы что думаете, мы тотально 
со всеми работаем, бегает наша 
спецслужба за всеми, что-то под-
слушивает и подглядывает, что ли? 
Во-первых, мы этим не занимаем-
ся, в отличие от вас. Вы, видимо, 
по себе судите. Во-вторых, у нас и 
денег столько нет, нет ни сил, ни 
средств, чтобы за всеми тотально 
следить».

О контроле 

над ядерным 

вооружением

«Я  очень надеюсь на  то, 
что  в  сфере стратегиче-

ской стабильности мы смо-
жем найти приемлемые решения 

для обеих сторон, в том числе это 
касается, кстати говоря, и  ракет 
средней и  меньшей дальности. 
В 2021 году заканчивается действие 

Договора СНВ-3 (о  сокращении 
стратегических наступательных 
вооружений. — РБК). Что  с  этим 
делать дальше? Я заверил госпо-
дина президента в том, что Россия 
готова к продлению этого договора, 
пролонгации, но, конечно, мы дол-
жны говорить о деталях».

О северокорейском 

вопросе

«Президент Трамп сделал очень 
много для урегулирования этого 
кризиса. Но для того чтобы до-
биться полной денуклеаризации 
Корейского полуострова, безуслов-
но, потребуются международные 
гарантии, и Россия готова внести 
свой вклад в том объеме, который 
от нее будет требоваться».

ФОТО: Евгений Разумный/Ведомости/ТАСС
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во все более авторитарную 
систему, где возрождают 
советские и царские поли-
тические тенденции. <…> 
Трамп — магнат со склон-
ностью к эгоцентризму, чьи 
предприятия объявляли 
банкротами шесть раз, с ну-
левым опытом на государ-
ственной службе.

Но их объединяет упорное 
стремление подорвать 
мировой порядок, устано-
вившийся после окончания 
холодной войны, разделив 
своих политических врагов, 
посеяв раздор между друзь-
ями — как внутренними, так 
и международными — и от-
казавшись от многолетних 

союзов ради немедленных 
политических выгод».

Шон О’Грейди, 
The Independent, 
Великобритания
«Предполагалось, что это 
будет свободная, без пред-
варительного сценария, 
выгодная сделка, этакая 

сессия по укреплению до-
верия. Но случилось так, 
что главный американский 
слоненок (слон — символ 
республиканцев, к которым 
принадлежит Трамп. — РБК) 
был угнан в большой Мо-
сковский государственный 
шпионский цирк. И он хоро-
шо себя там ведет».

Джаред Йейтс Секстон, 
The Globe And Mail, 
Канада
«Понедельник, 16 июля, стал 
темным днем в американ-
ской истории. Включившие 
телевизор американцы уви-
дели одну из самых отврати-
тельных картин, какую толь-
ко можно себе представить: 

глава США лизал ботинки 
диктатору.
<…> Президент открыто 
предал свою страну на гла-
зах у всего мира.»

 встречи в Хельсинки

«Сегодня у нас многое получается 
в отношениях с Россией. До  се-
годняшнего дня [16 июля] дела 
обстояли ужасно, я бы даже ска-
зал, кошмарно, — мы находились 
в  опасном положении. Но сего-
дня все прошло отлично. <...> Это 

была очень длинная встреча. <…> 
Мы обсуждали очень много вещей, 
и в течение этого времени в ком-
нате находились только мы вдвоем 
и переводчики. И в конце встречи, 
полагаю, нам удалось сделать по-
лезные выводы».

«Это [расследование о сговоре 
команды Трампа и России] вбило 
клин между нами и Россией. <…> 
Это все охота на ведьм, все это спе-
циально подстроено».

Победителем из саммита вышел Путин, убежден руководитель 
программы «Российская внутренняя политика и политические 
институты» Московского центра Карнеги Андрей Колесников: 
«Он вынудил американского лидера закрыть тему вмешательства 
в американские выборы, хотя до саммита ожидалось, что тот 
проявит жесткость в этом вопросе.

«Я был восхищен этим предложе-
нием. У них [россиян] есть договор, 
позволяющий работать вместе с 
Соединенными Штатами. <…> Он 
[Путин] готов разрешить людям 
Роберта Мюллера приехать туда и 
начать расследование по делу этих 
людей [12 хакеров] вместе с россий-
ским следствием. <…> Но думаю, 
что Мюллер не станет этого делать 
[направлять запрос Москве]».

«Заявление Путина о готовности сотрудничать с Мюллером — 
это, по сути, троллинг, поскольку президент России прекрасно 
знает, что поставленные им условия не будут приемлемы для 
американской стороны», — считает старший научный сотрудник 

Центра российских и евразийских исследований имени Дэ-
виса Гарвардского университета Дмитрий Горенбург. 

Москва может согласиться на присутствие пред-
ставителей США на допросах россиян, но в 
обмен на это хочет допросить американцев, 
которых считает причастными к махинаци-
ям Hermitage Capital.

«У них нет информации по Трам-
пу. <...> По всем меркам я являлся 
очень успешным бизнесменом 
<…>, так что если бы у них что-то 
было [на меня], то эта информация 
уже стала бы известной. Они [рус-
ские] сказали, что это вздор».

«Я знаю, что президент Обама го-
ворил, что наша главная пробле-
ма — это глобальное потепление. 
Но мне кажется, что нет. Главная 
проблема — это ядерное потепле-
ние, этот вопрос в пять миллионов 
раз важнее. Нам стоит быть осто-
рожными. На Россию и США при-

ходится 90% запасов ядерного 
оружия, и мы должны что-то 
с этим делать».

«В вопросе ядерного нераспро-
странения, как и во многих других 
темах, Путин продемонстрировал 
большую компетенцию, знание дета-
лей, к которым у Трампа, как извест-
но, обычно нет интереса», — отметил 

эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Максим Сучков.

 «Он [Путин] также сказал, что хочет 
быть очень полезным в вопросе 
Северной Кореи. Мы преуспеваем 
в Северной Корее, у нас есть время. 
Нет никакой спешки, это продол-
жается уже много лет. Мы вернули 
домой [американских] заложников 
[из Северной Кореи], они больше 
не проводили никаких [ядерных] 
испытаний. <…> В течение девяти 

месяцев над Японией не 
пролетела ни одна ракета, 
наши отношения [с Ким 
Чен Ыном] очень хоро-
шие — вы видели, какое 
прекрасное письмо он 
мне написал. Владимир 
Путин очень заинтересован 
в том, чтобы это [сделка с Северной 
Кореей] сработало».

Ни США, ни Россия определяющего 
влияния на Северную Корею не имеют, 

сказал РБК ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследований Инсти-

тута Дальнего Востока РАН Евгений Ким. 
«Главные факторы в этом контексте — реше-
ния самого Пхеньяна, который смог устоять 
перед санкциями, а также влияние Китая, 
поддерживающего с ним тесные контакты», — 
отметил он.

5

2

часов продлился 
полноформатный 
российско-
американский 
саммит

часа президенты 
разговаривали 
один на один

ФОТО: Brendan Smialowski/AFP
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Госдума приняла расширяющие возможности ФНС поправки в Налоговый кодекс

Аудиторов лишили тайны
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Госдума приняла закон, сни-
мающий гриф аудиторской 
тайны для налоговой службы. 
Аудиторы опасаются, что 
новые меры снизят доверие 
клиентов, юристы же убежде-
ны, что массово использо-
ваться эта лазейка не будет.

Госдума одобрила в третьем, окон-
чательном чтении поправки в На-
логовый кодекс, согласно которым 
налоговые органы получат доступ 
к аудиторской тайне. Документ, 
разработанный правительством, 
был одобрен в первом чтении 
в июне 2017 года, однако ко вто-
рому чтению, которое состоялось 
спустя год, был значительно дора-
ботан. За принятие законопроекта 
на пленарном заседании прого-
лосовали 352 депутата, против — 
21. Заседание транслировалось 
на сайте Думы.

Сейчас в законодательстве чет-
ко прописан запрет на сбор и ис-
пользование налоговыми органа-
ми сведений, составляющих адво-
катскую и аудиторскую тайну. Под 
аудиторской тайной понимаются 
любые сведения, полученные и со-
ставленные аудиторской органи-
зацией и ее работниками, а также 
индивидуальным аудитором. На 
информацию, разглашенную са-
мим клиентом, аудиторская тай-
на не распространяется. Все доку-
менты, которые аудиторская орга-
низация получает от заказчиков, 
обязаны храниться в организа-
ции от трех до пяти лет (три года 
по всем консультационным и юри-
дическим проектам и пять лет по 
аудиторским услугам).

Поправки «О внесении изме-
нений в часть первую Налогового 
кодекса Российской Федерации» 
снимают это ограничение и пре-
доставляют право налоговым орга-
нам запросить у аудиторских орга-
низаций и индивидуальных ауди-
торов документы и информацию, 
полученные ими от компаний при 
проведении в них аудита и оказа-
нии сопутствующих ему услуг. Ос-
нованием для этого может стать 
решение руководителя Федераль-
ной налоговой службы (ФНС) Рос-
сии или его заместителя. Получить 
документы этим путем налоговики 
могут в случае, если налогоплатель-
щик не предоставил их сам в ходе 
выездной налоговой проверки.

Минфин, разрабатывавший за-
конопроект, не ответил на запрос 
РБК. Ранее замминистра финансов 
Илья Трунин говорил, что приня-
тие законопроекта будет способ-
ствовать выявлению налоговых 
правонарушений, а также борьбе 
с уклонением от уплаты налогов 
и мошенничеством.

Как изменится 
механизм?

Согласно доработанной версии 
законопроекта, налоговые ор-
ганы получат право сбора, хра-

нения и использования инфор-
мации о  налогоплательщике, 
полученной от аудиторской ор-
ганизации, но, в отличие от пер-

воначальной редакции, не смогут 
ее распространять. Это связано 
с тем, что любые данные, полу-
ченные ФНС о налогоплательщи-
ке, автоматически подпадают под 
налоговую тайну. «А в соответ-
ствии с прямыми положениями 

НК РФ и УК РФ распространение 
сведений о налогоплательщике, 
составляющих налоговую тайну, 
и так прямо запрещено», — по-

ясняет ведущий юрисконсульт 
департамента налоговых спо-
ров  ФБК  Grant Thornton Артем 
Ломизе.

Поправки в законопроект так-
же прописывают ранее отсутство-
вавший механизм самого про-

цесса истребования докумен-
тов у аудиторской организации. 
В первую очередь налоговый ор-
ган, проводящий проверку, дол-
жен истребовать необходимые 
документы у проверяемого на-
логоплательщика.

Не получив документы, руко-
водитель или замруководителя 
ФНС (а не территориальной на-
логовой инспекции) принима-
ет решение запросить необхо-
димые сведения у аудиторской 
компании. При этом в обосно-
вании такого запроса должны 
быть указаны реквизиты реше-
ния о проведении выездной на-
логовой проверки; дата направ-
ления требования о представле-
нии документов и срок их пред-
ставления; сведения о факте 
непредставления в установлен-
ный срок документов; сведения 
об аудиторской организации, 
проводившей аудит; а также ре-
квизиты или другие сведения, 
позволяющие аудиторской орга-
низации идентифицировать за-

прашиваемые документы. После 
этого аудитору по месту его учета 
выставляется требование с реше-
нием ФНС.

«Появление четкой процеду-
ры успокоит тех налогоплатель-
щиков, которые опасаются про-
извола на местах, когда линейные 
руководители налоговых инспек-
ций будут массово истребовать 
такую чувствительную инфор-
мацию, как аудиторские заключе-
ния», — говорит партнер юриди-
ческой фирмы Taxology Михаил 
Успенский. Таким образом, рассу-
ждает эксперт, в законе предусма-
тривается заградительный барьер 
в виде санкции высшего состава 
центрального аппарата ФНС Рос-
сии. «Лишь руководитель служ-
бы и его замы смогут приказать 
аудиторам раскрыть данные об их 
клиентах, причем по относитель-
но четко прописанной процеду-
ре», — поясняет он.

Поскольку истребование воз-
можно только с санкции руко-
водства налоговой службы, мас-
сово оно использоваться не будет, 
считает руководитель аналити-
ческого департамента «Пепеляев 
групп» Вадим Зарипов. «Законо-
проект принят в целях выполне-
ния рекомендаций ОЭСР в целях 
международного обмена инфор-
мацией. Особой необходимости 
у российских налоговых органов 
в таком инструменте нет», — го-
ворит он.

Значительных негативных по-
следствий от данного законопро-
екта для добросовестного бизнеса 
не будет, считает президент «Де-
ловой России» Алексей Репик. 
«Больше всего бизнес опасается, 
что сведения попадут в третьи 
руки, но у нас органы ФНС вы-
зывают полное доверие в плане 
надежности», — сообщил он РБК. 
По его словам, аудит в компа-
ниях проводится в первую оче-
редь для риск-менеджмента, как 
управленческой, так и налоговой 
отчетности.

«Сейчас в законодательстве 
мы видим немало изменений, 
касающихся именно отчетности 
компаний. В связи с этим ауди-
тор — это  именно тот, кто дол-
жен помогать компании кор-
ректно формировать отчет-
ность в рамках правового поля. 
Не чтобы что-то скрыть, а чтобы 
не совершить ошибок», — гово-
рит Репик.

Аудитор — не арбитр

Минэкономразвития еще на 
этапе подготовки законопроек-
та выступало против поправок. 
По словам представителя мини-
стерства, такие изменения могут 
снизить доверие налогоплатель-
щиков к аудиторам и институ-
ту аудита в целом, что, в свою 
очередь, снизит качество их ра-
боты в части оценки налоговых 
рисков. «В ряде случаев аудит 
является обязательной процеду-
рой, предусмотренной законода-
тельством, но объем рынка доб-

Согласно доработанной версии 

законопроекта, налоговые органы 

получат право сбора, хранения 

и использования информации 

о налогоплательщике, полученной 

от аудиторской организации
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Замминистра финансов Илья Трунин утверждал, что принятие поправок в Налоговый кодекс будет 
способствовать выявлению налоговых правонарушений, а также борьбе с уклонением от уплаты 
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Аналитики Райффайзенбанка прогнозируют падение рубля

Санкции опять пройдутся по курсу
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Доллар может подняться 
выше 65 руб. вследствие при-
нятия нового закона о валют-
ном регулировании, который 
освобождает «санкционных» 
экспортеров от обязательного 
репатриирования валютной 
выручки, считают аналитики 
Райффайзенбанка.

Из-за смягчения валютного кон-
троля в отношении российских 
компаний-экспортеров, попав-
ших в санкционные списки, от-
ток капитала может ускориться, 
а рубль  — ослабеть минимум 
до  65  руб. за доллар в течение 
ближайшего года. Такой прогноз 
дали аналитики Райффайзен-
банка в обзоре, опубликованном 
во вторник.

Поправки, смягчающие ва-
лютный контроль, Госдума при-
няла в третьем чтении 12 июля. 
Законопроект предусматрива-
ет в том числе отмену штрафов 
за нерепатриацию валютной вы-
ручки для российских экспорте-
ров, которые попали под запад-
ные санкции. «Речь идет о ком-
паниях-экспортерах, только экс-
портерах. Эти компании попали 
под санкции и не могут вернуть 
валютную выручку, нужно, чтобы 
они не штрафовались за это еще 
и нашими государственными ор-
ганами», — говорил в начале июля 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев.

Неформальное требование 
к частным компаниям продавать 
валютную выручку на рынке по-
явилось в декабре 2014 года, когда 
за один день, 16 декабря, доллар 
обновил исторический максимум, 
перевалив за 80 руб., а  евро  — 
за 100 руб. На бирже началась па-
ника, успокаивать которую при-
шлось экспортерам, а президент 
Владимир Путин лично обзвани-
вал их. После этого была изда-
на директива, предписывающая 
госкомпаниям привести к 1 мар-
та 2015 года свои чистые валют-
ные позиции к уровню 1 октября 
2014 года. В декабре это предпи-
сание получили пять крупных 
экспортеров — «Газпром», «Рос-

нефть», «Зарубежнефть», АК «АЛ-
РОСА» и ПО «Кристалл».

Эффект «Роснефти»

«До этого момента [выхода дирек-
тивы] из-за того, что российские 
экспортеры оставляли значитель-
ную часть экспортной выручки 
за рубежом, то есть наращивали 
иностранные активы, вывоз ка-
питала (по финансовому счету) 
иногда даже превышал сальдо 
счета текущих операций. Напри-
мер, до введения санкционного 
режима в 2013 году было вывезе-
но $46 млрд, тогда как сальдо те-
кущего счета составило $35 млрд, 
разница была компенсирована 
продажей валюты  ЦБ  в  рамках 
действовавших  тогда  техниче-
ских коридоров»,  — говорится 
в обзоре Райффайзенбанка.

Из списка этих пяти компа-
ний финансовые санкции дей-
ствуют лишь в отношении «Рос-
нефти», отмечают аналитики (они 
не учитывают «Газпром нефть», 
так как в директиве указан толь-
ко «Газпром», а он под финансо-
выми санкциями не находится). 
Экономисты рассчитали послед-
ствия для оттока капитала и кур-
са рубля в случае отмены жест-
кого валютного контроля в отно-
шении компании. Представитель 
«Роснефти» отказался от коммен-
тариев РБК.

Экспортная выручка «Рос-
нефти» в 2017 году состави-
ла $64,3  млрд, а «для покры-
тия операционных рублевых 
расходов  (себестоимость и на-
логи)  компании недостаточно 
рублевой  выручки», отмечают 
экономисты.

«По нашим оценкам, для этого 
ей придется частично конверти-
ровать валютную выручку в руб-
ли (60%) в предположении, что 
компания не привлекает рубле-
вый долг для покрытия своих руб-
левых расходов. Таким образом, 
при условии, что «Роснефть» бу-
дет размещать оставшуюся вы-
ручку за рубежом, потенциаль-
но за год предложение валюты 
(прирост валютной ликвидности 
на балансах российских банков) 
может сократиться в пределах от 

$25,7 млрд (если рублевые опе-
рационные расходы покрывают-
ся исключительно из операцион-
ного дохода) до $64,3 млрд (если 
для этого привлекаются рублевые 
кредиты), соответственно, такой 
объем валюты локальный рынок 
может недополучить», — оценили 
в Райффайзенбанке.

Есть ли влияние

При средней цене нефти Brent 
в размере $75 и среднем курсе 
доллара на уровне 63 руб. саль-
до текущего счета по итогам 
2018  года может составить по-
рядка $100 млрд, прогнозируют 
аналитики. Около $70–75 млрд 
с  рынка уйдет в результате ва-
лютных интервенций Минфина 
(он закупает валюту на сверхдо-
ходы от нефти дороже $40 и на-
правляет ее в резервы). Внешний 
долг, согласно модели банка, дол-
жен сократиться из-за внешних 
условий, а отмена требований по 
репатриации «будет способство-
вать увеличению оттока капитала 
(по финансовому счету) и даль-
нейшему росту дефицита валют-
ной ликвидности на локальном 
рынке». Произойдет и заметное 
ослабление рубля, прогнозирует 
Райффайзенбанк: по оценкам 
банка, на горизонте года это при-
ведет к смещению равновесного 
курса до уровня выше 65 руб. за 
доллар при тех же $75 за баррель 
Brent. 65 руб.  — это минимум, 
а если «Роснефть» разместит за 
рубежом больший объем выруч-
ки, то курс может снизиться и до 
70 руб. за доллар, сказал РБК ана-

литик Райффайзенбанка Денис 
Порывай.

Доллар во вторник торгуется 
вокруг 62,3–62,5 руб. Резкое сни-
жение курса российской валюты 
уже произошло в апреле после но-
вого раунда санкций со стороны 
США. Нефть Brent (цена россий-
ской Urals является производной 
от ее цены) торгуется по $71–72. 
Еще 10 июля Brent стоила $78–79, 
однако затем ее цена несколь-
ко раз падала на фоне новостей 
о возможном увеличении предло-
жения на нефтяном рынке.

Значительно сильнее возмож-
ного смягчения валютного кон-
троля на курс рубля влияют по-
литика ЦБ и платежный баланс, 
указывает ведущий эксперт Цен-
тра развития Высшей школы эко-
номики Сергей Пухов. «Есть бо-
лее сильные факторы  — та же 
цена на нефть, санкции, отток 
капитала, покупки валюты Мин-
фином и масса других вещей, ко-
торые в гораздо более сильной 
степени влияют на курс, чем за-
конопроект, отменяющий обяза-
тельную репатриацию», — пояс-
нил он. Большая часть валютной 
выручки «так или иначе абсор-
бируется Министерством финан-
сов» по бюджетному правилу, го-
ворит начальник центра разра-
ботки стратегий Газпромбанка 
Егор Сусин. Системно значимого 
влияния на рубль отмена валют-
ных требований не окажет, счи-
тает он. «В моменте, может быть, 
рынок отыграет эту историю», — 
полагает Сусин, оговариваясь, что 
это будет лишь «эмоциональной» 
реакцией рынка. 

Ф И Н А Н С Ы
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ровольного аудита и особенно 
консультирования может сокра-
титься. При этом обязательный 
аудит может стать формальной 
процедурой», — сказал собесед-
ник РБК.

Большинство экспертов со-
гласны с оценкой Минэконом-
развития. «Подобные нововве-
дения осложнят работу аудитор-
ских компаний со своими клиен-
тами и повлекут существенные 
структурные изменения на рын-
ке оказания профессиональных 
услуг», — убежден Артем Ломизе.

По мнению Ломизе, чтобы не 
подпадать под новые правила, 
налогоплательщику будет доста-
точно нанять для оказания со-
путствующих услуг компанию, 
не имеющую статус аудитор-
ской. Что касается самих аудито-
ров, то те, кто не захочет раскры-
вать сведения о клиентах, могут 
добровольно заплатить штраф, 
допускает он. Сейчас размер та-
кого штрафа в соответствии со 
ст. 126 НК составляет 10 тыс. руб. 
В одобренном Думой законопро-
екте не говорится о новых штра-
фах — таким образом, регулиро-
ваться их размер будет той же 
статьей о непредоставлении све-
дений налоговикам.

Сами аудиторы тоже «не в вос-
торге» от грядущих изменений 
в  законе, сказал руководитель 
департамента аудиторских услуг 
KPMG в России и СНГ Кирилл Ал-
тухов. «Аудиторская тайна — одна 
из основ доверительных отноше-
ний с клиентом, без которых не-
возможен аудит. Клиент может 
потерять уверенность в конфи-
денциальности, закрыться, что 
может привести к риску аудитор-
ских ошибок, неверных выводов, 
а это не в интересах пользовате-
лей аудиторских услуг», — гово-
рит он. По словам эксперта ауди-
торско-консалтинговой группы 
«Градиент Альфа» Ирины  Пару-
левой, аудиторы будут вынужде-
ны приспосабливаться и искать 
грань, чтобы удовлетворить тре-
бования закона и не слишком ро-
нять доверие клиента. 

Минусы контроля

Мнения правительства и Центробанка о необходимости ва-
лютного контроля расходятся. Минфин и Минэкономразвития 
предлагают отказаться от него, а регулятор выступает более 
осторожно и не считает нужным резкую отмену регулирования. 
Свои предложения по валютному контролю разрабатывал Центр 
стратегических разработок: эксперты также предлагали отме-
нить регулирование, так как его запретительный характер меша-
ет трансграничной деятельности российского бизнеса, а сами 
механизмы контроля «не позволяют достигать макроэкономиче-
ских целей» по устойчивости рубля.
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Б И З Н Е С Спорт.
Транспорт

UFC создает компанию для проведения турниров в России

Инвестиции без правил
«Я обожаю Путина, он крутой 

мужик. Еще я знаю, что он боль-
шой поклонник ММА и едино-
борств», — сказал Макгрегор . Ха-
биб Нурмагомедов еще в декабре 
2017 года выражал уверенность, 
что Путин поддержит приход в 
Россию UFC. «Нашему правитель-
ству интересны бои MMA, Путин 
ходит на поединки, ему это нра-
вится. Президент сам занимался 
дзюдо», — заявлял Нурмагомедов 
«Спорт-Экспрессу».

Другая модель

Организаторами турниров бойцов 
MMA (Mixed Martial Arts, смешан-
ные боевые искусства) в России 
всегда выступали исключитель-
но отечественные промоутерские 
компании, крупнейшими из кото-
рых сегодня являются M-1 Global 
Вадима Филькенштейна, Fight 
Nights Зиявудина Магомедова и 
АСВ Майрбека Хасиева.

Отсутствие UFC в России было 
обусловлено принципиальной 
разницей бизнес-моделей, при по-
мощи которых зарабатывают орга-
низаторы боев в России и осталь-
ном мире. Основа доходов зару-
бежных промоутеров — платное 
телевидение. UFC заключает кон-
тракты с крупными вещателями: 
до 2019 года у нее действует до-
говор с Fox, после его истечения 
новым партнером станет ESPN. 

Контракт на 2018 год принес UFC 
$160 млн, контракт с ESPN прине-
сет $1,5 млрд за пять лет начиная 
с 2019 года.

UFC также продает любителям 
единоборств так называемые PPV-
карты — платные карточки, даю-
щие возможность просмотра топо-
вых боев в прямом эфире, а также 
архивных турниров. Стандартная 
стоимость просмотра одного топо-
вого боя онлайн составляет $40–80. 
По данным Forbes, продажа теле-
визионного контента приносит 
UFC порядка 75% от выручки, по-
ловина этой суммы приходит-
ся на продажу PPV-карт. Рекорд-
ная аудитория платного контента 
UFC зафиксирована в 2016 году, ко-
гда в среднем один бой смотрели 
по 667 тыс. покупателей платных 

карт. На продажу билетов на шоу, 
доходы от спонсоров и т.д. прихо-
дится лишь 25% от выручки UFC.

В России для организаторов боев 
доходы от телевидения фактически 
не доступны, рассказывал РБК ос-
нователь M1 Global Вадим Филькен-
штейн. По его словам, телеканалы 
либо не платят за права на транс-
ляции вовсе, либо платят очень не-
много. А для зрителей образ сме-
шанных единоборств размыт, из-за 
того что в самих ММА в России нет 
четкой спортивной структуры и по-
чти каждый желающий может от-
крыть свою федерацию. «Зритель 
уже не запоминает своих героев и 
не готов платить за просмотр», — 
отмечает Филькенштейн.

В пресс-службе РКИФ расска-
зали РБК, что совладельцы UFC 

Russia рассчитывают, что им все же 
удастся монетизировать свои бои 
при помощи платного телевиде-
ния. «На данный момент в России 
есть миллионы людей, которые по-
купают развлекательный контент: 
растет рынок онлайн-кинотеатров 
и видеосервисов, хотя четыре-пять 
лет назад такого рынка не было в 
принципе, — напоминает пред-
ставитель пресс-службы. — В этой 
связи мы считаем, что есть пред-
посылки для монетизации спор-
тивного контента».

UFC на пути в Китай

По словам основателя Fight Night 
Камила Гаджиева, основные дохо-
ды организаторам боев MMA в Рос-
сии приносят продажа билетов и 

реклама. При этом выручка от про-
даж билетов на один крупный тур-
нир составляет 15–20 млн руб. при 
стоимости затрат на организацию 
более 30 млн руб. За год в России 
проходит около 50 крупных тур-
ниров MMA, организованных ве-
дущими промоутерскими компа-
ниями. Исходя из оценки Гаджие-
ва, совокупно на проведение боев 
организаторы тратят в год 1,5 млрд 
руб. (около $25 млн). При этом 
многие из них пока не окупаются.

Турниры UFC также не окупа-
лись бы без продаж телеконтента, 
отмечает Гаджиев. По его оцен-
ке, стоимость организации одно-
го турнира UFC составляет $3 млн, 
билеты и спонсоры позволяют вер-
нуть около $2 млн c одного собы-
тия, поэтому без продажи телеправ 
и трансляций организация получа-
ет убыток.

В июле 2018 года UFC объявила 
имя первого спонсора сентябрь-
ского турнира в Москве — им ста-
ла международная букмекерская 
компания Parimatch. Сумма сдел-
ки не раскрывается.

Организация боев UFC в России 
вряд ли вызовет интерес у аме-
риканских телезрителей, кото-
рые являются основными потре-
бителями продукции компании 
и привыкли платить за онлайн-
просмотр турниров MMA, счита-
ет основатель московского бой-
цовского клуба Arena Fight Club 
Анатолий Сульянов. «Это, скорее 

С П О Р Т
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Смешанные боевые искусства (ММА) в цифрах

Источники: Fight Nights, Regnum, «Спорт-Экспресс», ТАСС * Организации, проводящие бои ММА.

До $100 млн 
за пять лет обещал вложить в организацию  
боев Fight Nights владелец «Суммы» Зиявудин Магомедов  
в конце 2015 года

$15 
тыс. 
Средний гонорар бойцов в Fight Nights, по словам 
главы Fight Nights Global* Камила Гаджиева. Самый 
маленький — $2 тыс. (у новичков), самый большой — 
$100 тыс.

Около $40 тыс. 
стоит трехмесячная подготовка к бою 
действующего чемпиона Ultimate Fighting 
Championship (UFC)* в легком весе россиянина 
Хабиба Нурмагомедова

$530 
тыс. 
составил, по оценкам экспертов, 
гонорар Хабиба Нурмагомедова 
за бой на звание чемпиона 
в легком весе с Элом Яквинтой

80 
региональных  
федераций входят в Союз 
MMA России

$99 
млн заработал экс-чемпи-
он UFC в легком и полулег-
ком весе Конор Макгрегор 
в 2017 году, по данным 
Forbes

Что такое UFC

Промоутерская компания 
UFC (Ultimate Fighting 
Championship — Абсо-
лютный бойцовский чем-
пионат) была основана в 
1993 году для организации 
единичного турнира. 
Однако его успех был так 
велик, что UFC решила 
проводить бои на посто-
янной основе. В 2001 году 
бизнес, который к этому 

моменту был на грани 
банкротства, за $2 млн 
приобрели владельцы 
сети казино Station 
Casinos братья Лоренцо 
и Фрэнк Фертитта, а ге-
неральным продюсером 
и президентом UFC стал 
промоутер боксерских по-
единков Дэйна Уайт. С тех 
пор компания показывала 
бурный рост бизнеса, ее 

выручка в 2017 году пре-
высила $700 млн. В июле 
2016 года братья Фертит-
та продали контрольный 
пакет UFC за $4 млрд 
агентству WME-IMG (пе-
реименовано в Endeavor), 
а в 2017-м избавились и 
от миноритарной доли. 
Стоимость всей компа-
нии Forbes тогда оценил 
в $5 млрд.

UFC организует более 
40 турниров в прямом 
эфире в год, полностью 
заполняя самые престиж-
ные спортивные арены 
мира, транслируя бои в 
165 странах на 40 языках 
для более чем 1,1 млрд до-
мохозяйств.
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У авиакомпании «Россия» 

будет новый гендиректор

Команда Виталия Савельева 
разлетается из «Аэрофлота»
ВАСИЛИЙ МАРИНИН

Гендиректор авиакомпании 
«Россия» Дмитрий Сапрыкин 
увольняется, сказали источ-
ники РБК. Уже третий топ-
менеджер из команды главы 
«Аэрофлота» Виталия Савель-
ева покидает группу. Контракт 
самого Савельева истекает 
в октябре.

Гендиректор «России» Дмитрий 
Сапрыкин уходит в отставку, рас-
сказал РБК источник, близкий 
к перевозчику. По его словам, Са-
прыкин покинет «Россию» в бли-
жайшее время. Эту информацию 
подтвердили два источника в про-
фильных государственных струк-
турах.

Представители «Аэрофлота» 
(контролирует «Россию») и самой 
«России» отказались от коммен-
тариев.

 Дмитрий Сапрыкин — давний 
соратник главы «Аэрофлота» Ви-
талия Савельева. Они вместе рабо-
тали еще в АФК «Система» в 2007–
2009 годах. Тогда Савельев зани-
мал должность  первого вице-пре-
зидента «Системы», а Сапрыкин 
был директором департамента со-
провождения сделок. В 2009 году 
Савельев возглавил «Аэрофлот», 
взяв Сапрыкина заместителем по 
правовым и имущественным во-
просам.

В сентябре 2015 года Сапрыкин 
ненадолго возглавил авиакомпа-
нию «Трансаэро», спасением кото-
рой занимался «Аэрофлот». Тогда 
группе пришлось перевозить по-
чти 2 млн пассажиров этой авиа-
компании, и Сапрыкин занимал-
ся организацией этого процесса. 
В конце  ноября он был назначен 
главой авиакомпании «Россия», 
к которой были присоединены 
«Оренбургские авиалинии» и «До-
навиа». В его задачи входило со-
здание в рамках группы «Аэро-
флот» единой региональной авиа-
компании.

До конца июня 2018 года Сапры-
кин также входил в совет директо-
ров «Аэрофлота», но в новый со-
став не попал: в предыдущие годы 
он избирался от компании «Аэро-
флот-Финанс», державшей квази-
казначейский пакет акций авиа-
компании (4,84%), но в сентябре 
2017 года этот пакет был продан.

В этом году «Аэрофлот» уже 
покинули два топ-менеджера 

из  команды Савельева. В марте 
из компании уволился замести-
тель гендиректора по стратегии 
и альянсам Джорджио Каллегари, 
проработавший в компании семь 
лет. А в мае подал в отставку за-
меститель гендиректора по ком-
мерции и финансам Шамиль Кур-
машов, который, как и Сапрыкин, 
работал с Савельевым еще в АФК 
«Система». «Шамиль Курмашов 
работал вместе с нами более де-
вяти лет и сделал для компании 
очень много», — сказал тогда гла-
ва «Аэрофлота».

Три топ-менеджера «Аэрофло-
та» покидают компанию незадолго 
до истечения срока контракта са-
мого Савельева, он заканчивается 
в октябре 2018 года. В интервью 
ТАСС в феврале 2017 года Савельев 
говорил, что решение о переназна-
чении должен принять президент 
Владимир Путин. «В любом случае 
сначала должны пройти выборы 
президента России (состоялись в 
марте 2018 года. — РБК). Глава госу-
дарства определится, кто и в каком 
качестве может быть полезен», — 
сказал он. При этом руководитель 
авиакомпании говорил, что «на-
верх не рвется и за кресло не дер-
жится». «Много раз покидал ком-
пании, знаю, чего удалось добить-
ся и в «Аэрофлоте». Хочется оста-
вить позитивный след, чтобы тот, 
кто придет на смену, оценил мас-
штаб сделанного», — отмечал он.

В начале июля газета «Коммер-
сантъ» писала со ссылкой на ис-
точники, что Путин одобрил про-
дление полномочий Савельева, 
но «в устной форме». Перед гла-
вой «Аэрофлота» поставили две 
задачи: увеличить закупки отече-
ственной авиатехники и развитие 
региональных перевозок. Офици-
ального документа, фиксирующего 
продление полномочий Савельева, 

пока нет, сообщала газета. Пресс-
секретарь Путина Дмитрий Песков 
не ответил на запрос. Представи-
тель вице-премьера Максима Аки-
мова, курирующего транспорт, от-
казался от комментариев.

Во вторник глава Минтранса 
Евгений Дитрих заявил, что под-
держит кандидатуру Савельева на 
новый срок. Однако он сказал, что 
это решение должен утвердить со-
вет директоров. «Для того чтобы 
совет директоров или та часть его, 
которая относится к представите-
лям интересов Российской Феде-
рации (основной акционер «Аэро-
флота»), проголосовала, им необ-
ходима директива. Такую директи-
ву Министерство экономического 
развития и Росимущество и будут 
оформлять. А директиву подписы-
вает правительство, поэтому оно и 
примет решение окончательно», — 
сказал Дитрих, которого цитирует 
«Интерфакс».

Однако Акимов в беседе с жур-
налистами во вторник заявил, что 
не хотел бы «предвосхищать реше-
ние» о продлении контракта с Са-
вельевым. «Придет время — будут 
оценки работы Виталия Савельева. 
Компания динамично развивает-
ся — предвосхищать решение я бы 
не стал», — сказал он.

На должность главы «Аэрофло-
та» рассматриваются кандидату-
ры бывшего министра транспорта 
Максима Соколова и первого зам-
преда ВЭБа Михаила Полубояри-
нова, писал «Коммерсантъ».

Аналитик инвесткомпании 
«Финам» Алексей Калачев отмеча-
ет, что уход третьего топ-менедже-
ра — это «явный знак того, что идет 
смена команды». «Судя по всему, 
люди уже в режиме поиска и не хо-
тят терять время», — отмечает он. 
По словам Калачева, «совершенно 
очевидно», что с уходом близких 
людей ослабляются позиции само-
го Савельева. «Раз команда начала 
уходить, то, вероятно, будут пере-
мены в целом в компании», — по-
лагает эксперт.

Нельзя точно сказать, что 
увольнение трех топ-менеджеров 
напрямую связано с контрактом 
Савельева, считает исполнитель-
ный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев. Каллегари, 
Курмашов и Сапрыкин достаточно 
долго работали в компании и мог-
ли принять решение об отставке 
исключительно  по личным при-
чинам, полагает он. Ранее Панте-
леев говорил, что Савельева было 
бы логичным оставить на посту 
главы «Аэрофлота» на новый срок, 
поскольку сейчас группа готовит 
новую стратегию развития с уси-
лением позиций на российском и 
мировом рынках, и реализовать 
эту стратегию лучше тому, кто ее 
разрабатывал. К тому же на годо-
вом собрании в конце июня Са-
вельев обещал, что к осени пред-
ставит стратегию создания регио-
нальных хабов в России. 

Т Р А Н С П О Р Т

Гендиректор авиакомпании 
«Россия» Дмитрий Сапрыкин 
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Крупнейший заказчик

«Аэрофлот» является крупнейшим заказчиком гражданских са-
молетов российского производства, а именно самолетов Sukhoi 
Superjet 100. В парке компании 30 таких бортов, плюс контракт 
на поставку еще 20 судов. В феврале 2018 года авиакомпания 
подписала контракт с «Ростехом» на поставку 50 новых средне-
магистральных самолетов МС-21. Первый МС-21 поступит в парк 
компании в 2020 году, последний — в 2026 году.

всего, будут не самые престижные 
турниры в иерархии UFС — бойцы 
калибра Коннора Макгрегора уча-
ствовать в них не будут. Большая 
разница во времени между Росси-
ей и США тоже будет негативным 
фактором — прямые трансляции в 
США будут начинаться в неудобное 
для зрителей время, — отмечает 
он. — К тому же среди российских 
бойцов, выступающих в UFC, при-
влечь внимание большой аудито-
рии могут лишь единицы — Хабиб 
Нурмагомедов, Александр Волков, 
пожалуй, и все».

По мнению Сульянова, приход 
UFC в Россию — это своего рода 
эксперимент, он может быть свя-
зан с началом экспансии компа-
нии на крупные азиатские рынки. 
«Я два года назад встречался с Дэй-
но Уайтом, и он мне говорил, что 
мечтает выйти на рынок Китая, — 
вспоминает Сульянов.  — По его 
словам, рынок с емкостью плате-
жеспособного населения в 400 млн 
человек не может быть неинтере-
сен. Учитывая, что в создании СП 
в Москве участвует российско-ки-
тайский фонд, это может быть пер-
вым шагом для выхода UFC на этот 
рынок. Турниры в Шанхае или Ма-
као будут востребованы публикой».

Кто развивает MMA 
в России

По данным портала fightmatrix, 
в  топ-5 промоутерских ММА-
компаний (оценивается по об-
щему числу бойцов и количеству 
очков, набранных в поединках) — 
три российские. Первые два места 
с большим отрывом занимают UFC 
и Bellator (принадлежит американ-
ской Viacom). Сразу вслед за ними 
идут АСВ, Fight Night и М-1.

Чеченский промоушен АСВ 
(Absolute Championship Berkut), 
который был создан в 2014 году, — 
крупнейший в России по числу 
бойцов на контракте и количе-
ству турниров в год: в 2017 году 
их было 27. При этом компания 
проводит турниры не только в 
России, но и в Западной Европе, 
Азии, США, Австралии.

Компанию Fight Night в 2010 
году основали абсолютный чем-

пион мира по кикбоксингу Бату 
Хасиков, вице-президент Мо-
сковской федерации смешанных 
боевых единоборств ММА Камил 
Гаджиев и капитан команды КВН 
«Сборная РУДН» Сангаджи Тарба-
ев. В 2015 году Fight Night купил 
совладелец группы «Сумма» Зия-
вуддин Магомедов. Точная сумма 
сделки не называлась, по словам 
Гаджиева, речь шла «о нескольких 
десятках миллионов долларов». 
В июне 2017 года Магомедов рас-
сказывал о планах вложить в Fight 
Night $100 млн за пять лет и сде-
лать промоушен глобальным иг-
роком и прибыльной компанией. 
Однако в конце марта 2018 года 
Магомедов был арестован и об-
винен в создании преступного 
сообщества. Гаджиев назвал арест 
Магомедова «ударом под дых» 
для компании. В 2017 году Fight 
Night выступила организатором 
23 турниров, главным образом — 
в России.

M-1 Global — старейшая в Рос-
сии промоутерская компания, ос-
нованная в 1997 году менедже-
ром известного российского бой-
ца Федора Емельяненко Вадимом 
Филькенштейном. Одно время со-
владельцем M-1 являлся сын главы 
Совета Федерации Сергей Матви-
енко, сообщал Forbes. В 2017 году 
M-1 Global провела 12 турниров. 
Филькенштейн говорит, что пла-
нирует сотрудничать с UFC Russia: 
его компания будет подключена к 
подбору и подготовке российских 
бойцов для участия в турнирах под 
эгидой UFC.

Еще одним растущим игроком 
на рынке организации боев ММА 
является WFCA (World fighting 
championship Akhmat), принад-
лежащая фонду «Ахмат» и под-
держиваемая президентом Чеч-
ни Рамзаном Кадыровым. В сен-
тябре «Ахмат» подписал Алек-
сандра Емельяненко — одного из 
самых известных российских бой-
цов. Практически все турниры, ор-
ганизованные WFCA (в 2017 году 
было 12), проходят на территории 
Чечни. 

При участии 
Филиппа Алексеенко

Кто инвестирует в российский UFC

Российско-китайский инвестиционный фонд с капиталом 
$2–4 млрд был создан в 2012 году Российским фондом прямых 
инвестиций (РФПИ) и China Investment Corporation. Первой 
прибыльной инвестицией для фонда стала доля в «Детском мире». 
На сегодняшний день у РКИФ 14% ретейлера. Также РКИФ стал ми-
норитарным акционером «Транснефти»: доля фонда весной 2017-го 
составляла 1,49%. Один из крупнейших частных российских бан-
ков — Совкомбанк — недавно тоже попал в сферу интересов фон-
да, о намерении инвестировать в него для развития банковской 
инфраструктуры и конкуренции в России объявили в июне 2018-го.
Крупнейший проект Mubadala Investment Company в России ка-
сается инвестиций в логистическую инфраструктуру. В 2016 году 
РФПИ и компания из Абу-Даби совместно с другими фондами 
учредили компанию Professional Logistics Technologies (PLT), ко-
торая с тех пор инвестирует в логистическую недвижимость по 
всей России. В 2016 году PLT приобрела у PNK Group площади 
в подмосковных логистических комплексах и участки для строи-
тельства складов на сумму около $100 млн. В 2017-м компания у 
той же PNK Group купила логистическую недвижимость в Подмо-
сковье и Новосибирске в рамках сделки, которую оценивали до 
2,9 млрд руб. В феврале текущего года стало известно о первой 
инвестиции эмиратского фонда в нефтяную промышленность 
России: СМИ сообщили о согласовании продажи 49% компании 
«Газпромнефть-Восток» за $325 млн.
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Владелец «СТС Медиа» и ЮТВ начал переговоры о покупке группы Gallery

Иван Таврин обнаружил 
интерес к рекламе
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Владелец телеканалов и регио-
нальных радиостанций Иван 
Таврин готов инвестировать 
в новый для себя медиасег-
мент. Предприниматель ведет 
переговоры о покупке группы 
Gallery, второго по выручке 
оператора наружной рекламы 
в России.

Игрок номер два

Иван Таврин, бывший деловой 
партнер Алишера Усманова, дого-
варивается с Baring Vostok Capital 
Parnetrs о покупке у ее фондов 
оператора наружной рекламы 

Gallery, сообщили РБК три источ-
ника, близкие к продавцу, и под-
твердили два знакомых Таврина. 
Один из собеседников РБК уточня-
ет, что Таврин намерен получить 
не менее 70% Gallery.

Представитель Baring Vostok от-
казался от комментариев. В пресс-
службе Gallery не ответили на за-
прос. «Мы смотрим на десятки 
компаний и никогда не коммен-
тируем эти переговоры», — заявил 
РБК Таврин.

Группа Gallery — второй по вы-
ручке оператор наружной рекламы 
после Russ Outdoor. По итогам мо-
ниторинга в 50 крупнейших горо-
дах страны исследовательская ком-
пания «Эспар-Аналитик» оценива-
ет возможную прошлогоднюю вы-
ручу Russ Outdoor в 6,2 млрд руб. 
без НДС, Gallery — в 3,9 млрд руб., 
общие затраты на наружную ре-
кламу — в  33,8  млрд руб. Таким 
образом, рыночная доля Russ 
Outdoor составляет не менее 18%, 
Gallery — 12%.

На начало января 2018 года у Russ 
Outdoor в 50 городах было 24,9 тыс. 
рекламных поверхностей общей 

площадью 322 тыс. кв. м, у Gallery — 
26,2 тыс. поверхностей общей пло-
щадью 233 тыс. кв. м (с учетом около 
7,5 тыс. остановочных павильонов 
«Мосгортранса» в столице, на кото-
рых в мае этого года Gallery прекра-
тила размещать рекламу).

Спасли акционеры

Gallery последний раз раскрывала 
финансовые показатели за 2013 
год: по итогам девяти месяцев того 
года были зафиксированы 132 млн 
руб. чистой прибыли при выручке 
4,6 млрд руб.

В том же году группа приняла 
участие в прошедших в Москве 
торгах на наружную рекламу и 
столкнулась с финансовыми про-
блемами. На аукционе Gallery вы-
играла 760 мест под рекламные 
щиты, пообещав перечислить за 
них в следующие десять лет 13,5 
млрд руб. Для участия в торгах 
группа привлекла кредит Сбер-
банка на 1,5 млрд руб. Уже в конце 
2014 года Gallery нарушила один из 
ковенантов по кредиту, после чего 
Сбербанк снизил размер кредит-

ной линии с 1,5 млрд до 900 млн 
руб., а срок погашения перенес с 
2019 года на апрель 2015-го, со-
общало тогда рейтинговое агент-
ство Standard & Poor’s. Оно указы-
вало, что по итогам 2014 года долг 
Gallery должен в 21 раз превысить 
ее EBITDA, тогда как в 2013-м это 
соотношение равнялось всего 2,5.

На помощь Gallery в 2015 году 
пришла часть ее акционеров, кото-
рые, как сообщала сама группа, в 
апреле того года погасили ее задол-
женность перед Сбербанком. То-
гда же, как писал РБК, изменилась 
структура собственников Gallery: 
структуры Baring Vostok увеличи-
ли свою долю в операторе наруж-
ной рекламы с 23,15% минимум 
до контрольной (точный размер 
пакета не известен). Оставался на 
тот момент совладельцем группы 
и один из ее основателей Анатолий 
Мостовой. На начало 2015 года ему 
принадлежало 6,85% группы.

Мостовой сообщил РБК в поне-
дельник, 16 июля, что несколько 
лет назад продал свой пакет Gallery 
и «больше ее судьбой не интере-
суется». На самом деле доля была 

продана бывшему финансово-
му директору концерна «Калина» 
Александру Петрову, утверждают 
два источника РБК, но Мостовой 
эту информацию не подтверждает. 
Связаться с Петровым на момент 
публикации не удалось.

Сбербанк до сих пор остается 
кредитором Gallery, следует из ма-
териалов Единого федерального 
реестра значимых сведений о фак-
тах деятельности юрлиц. В частно-
сти, сейчас в залоге у госбанка по 
открытой еще в 2014 году кредит-
ной линии находятся векселя ООО 
«Гэллэри Сервис», основной опе-
рационной компании группы, а 
также 100% долей дочернего ООО 
«Гэллэри Диджитал».

Иван Таврин согласовал со 
Сбербанком покупку мажоритар-
ного пакета Gallery, отмечает один 
из собеседников РБК. Представи-
тель Сбербанка отказался от ком-
ментариев.

Подвела Москва

Собеседники РБК в отсутствие фи-
нансовых показателей затрудни-

лись оценить текущую стоимость 
Gallery. По их мнению, группа, ско-
рее всего, в последние два года убы-
точна. Основная причина этому — 
высокие ежегодные выплаты по 
итогам столичного аукциона 2013 
года. Их базовый размер составляет 
почти 1,4 млрд руб. в год, но послед-
ний раз, в декабре 2017-го, Gallery 
перечислила только 772 млн руб. — 
сумма может быть снижена, если 
победителю торгов не удалось по 
не зависящим от него причинам 
установить конструкции.

У Russ Outdoor, которая в 2013 
году на торгах выиграла за 27,2 
млрд руб. почти 2,2 тыс. мест под 
щиты и конструкции небольшо-
го формата, ежегодные отчисле-
ния в бюджет Москвы составляют 
почти треть всех доходов, свиде-
тельствует последняя доступная 
отчетность компании за 2016 год. 
Тогда Russ Outdoor зафиксирова-
ла 1,2 млрд руб. чистого убытка 
при выручке почти 9 млрд руб. В 
2015 году лидер рынка был выну-
жден реструктурировать кредит 
перед своим кредитором и ос-
новным акционером — ВТБ (гос-
банку принадлежит 26,3% Russ 
Outdoor).

Чтобы снизить операционные 
издержки, владельцы Russ Outdoor 
и Gallery хотели объединить биз-
нес, но против слияния, как пи-
сал РБК, выступает французская 
JCDecaux, которой принадлежит 
25% Russ Outdoor.

Таврин вел переговоры и с вла-
дельцами Russ Outdoor, рассказы-
вают источники РБК, уточняя, что 
в этом случае в отличие от Gallery 
никаких договоренностей пока 
нет. РБК направил запрос в Russ 
Outdoor.

Вера в «цифру»

Ивану Таврину сейчас полностью 
принадлежит телевизионный хол-
динг ЮТВ, который управляет ка-
налами «Ю», «Муз ТВ», Disney и 
выступает владельцем 75% «СТС 
Медиа» (СТС, «Домашний», «Че», 
«CTC Love» и «CTC Kids»). До де-
кабря 2017 года 58,3% ЮТВ были 
у Алишера Усманова, но деловые 
партнеры разошлись. По словам 
источников, близких к Усманову, 
тот отказался от телевизионных 
активов, а Таврин, в свою очередь, 
потерял свою минимум трехпро-
центную долю в USM Holdings Ltd, 
головной компании для активов 
Усманова. Представитель USM от-
казался комментировать эту ин-
формацию.

Таврин — также основной вла-
делец холдинга «Выбери радио», 
управляющего 79 региональными 
радиостанциями. За последний 
год бизнесмен купил новые стан-
ции в Ростове-на-Дону, Нижнем 
Новгороде и Вологде, поскольку, 
как рассказывают его знакомые, 
верит в этот бизнес: локальные 
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Gallery в цифрах

3,9 

млрд руб. — возможная 
прошлогодняя выручка, 
по оценке исследовательской 
компании «Эспар-Аналитик»

26,2 
тыс. рекламных поверхностей 
общей площадью 233 тыс. 
кв. м (с учетом около 7,5 тыс. 
остановочных павильонов 
«Мосгортранса» в столице, 
на которых в мае этого года 
Gallery прекратила размещать 
рекламу) принадлежит 
компании

158 цифровых 
билбордов было у компании 
на конец 2017 года

Источник: «Эспар-Аналитик»

«Яндекс» объявил об адаптации своего голосового помощника 

для работы в сторонних браузерах

«Алиса» становится общедоступной
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

«Яндекс» работает над веб-
версией своего голосового 
помощника «Алиса», что 
позволит использовать его 
в браузерах других компаний. 
Интеграция может увеличить 
аудиторию сервиса, которая 
сегодня составляет 28 млн 
человек, на 30–40%.

Голосовой помощник «Алиса» 
от «Яндекса» может появиться 
в браузерах сторонних разработ-
чиков. Об этом рассказала руко-
водитель b2b-направления плат-
формы «Яндекс.Диалоги» Анаста-
сия Данилина в ходе конференции 
для партнеров. По ее словам, веб-
версия «Алисы» будет представле-
на до конца года.

Представитель пресс-службы 
«Яндекса» пояснил РБК, что речь 
идет именно о возможности поль-
зоваться «Алисой» через веб-ин-
терфейс — то есть открыв поис-
ковую систему «Яндекс» в любом 
браузере. Обсуждать подробно-
сти представитель компании от-
казался.

«Алиса» в народе

В ходе конференции «Яндекс» 
впервые назвал число пользова-
телей сервиса. Как сообщил руко-
водитель маркетинга «Алисы» Да-
ниил Колесников, месячная ауди-
тория «Алисы» составляет 28 млн 
человек. До сих пор в компании 
лишь говорили, что ежедневно го-
лосовым помощником пользуются 
«несколько миллионов человек».

«Яндекс» официально запустил 
голосового помощника «Алису» в 
октябре 2017 года. За несколько не-

дель до этого бета-версию сервиса 
продемонстрировали Владимиру 
Путину во время его визита в офис 
интернет-компании. Как объяснил 
президенту глава «Яндекса» Арка-
дий Волож, «Алиса» отличается от 
аналогичных зарубежных помощ-
ников тем, что с ней можно вести 
диалог, а не только получать отве-
ты на конкретные вопросы. В при-
сутствии Путина «Алиса» ответи-
ла на вопросы о погоде в Москве 
и Санкт-Петербурге и определила, 
где находится человек, задающий 
ей вопрос, а после рассказала, что 
рассматривает фотографии коти-
ков в «Яндексе».

«Алиса» использует нейронную 
сеть, чтобы самостоятельно об-
учаться, распознавать и обраба-
тывать неполные фразы и вопро-
сы, учитывать контекст сказанно-
го, и способна импровизировать. 
Сейчас сервис работает в поиско-
вом приложении «Яндекса» для 
мобильных операционных систем 
iOS и Android. В мае 2018 года ком-
пания представила «Яндекс.Стан-
цию» — мультимедийную систе-
му на основе «Алисы». Кроме того, 
«Алиса» встроена в наушники Sony 
Xperia Ear Duo, которые управля-
ются голосом. В мае «Яндекс» при-
вел данные о том, что «Алиса» уста-
новлена на 53% смартфонов в Рос-
сии и доступна в навигаторе более 
чем в 20 млн автомобилей.

Однако на десктопах г олосовой 
помощник пока был представлен 
в ограниченнsом виде: он досту-
пен лишь в «Яндекс.Браузере». Его 
аудитория меньше, чем у брау-
зеров Chrome от Google и  Safari 
от Apple. По данным счетчика 
LiveInternet, доля Google Chrome 
в России в июне составила 60,3%, 
Safari — 15%, «Яндекс.Браузера» — 
10,7%.

«По количеству пользователей 
«Яндекс.Браузер» сейчас значи-
тельно уступает другим браузерам, 
в частности Google Chrome. Поэто-
му вполне логично, что «Яндекс» 
ищет новые каналы дистрибуции 
для своего сервиса. Есть шанс, что 

пользователи начнут активнее ис-
пользовать функционал «Алисы», 
которая пока уступает конкурен-
там», — предположил главный ана-
литик Российской ассоциации элек-
тронной коммерции (РАЭК) Карен 
Казарян. По его оценке, интегра-
ция в другие браузеры позволит 
увеличить аудиторию «Алисы» на 
30–40%.

Ловец слов

Конкурентом «Алисы» в России 
считается появившийся в 2011 году 
Siri от Apple, поддерживающий рус-
ский язык. В 2012 году компания 
Google запустила функцию голосо-
вого помощника, которая включа-
ется по команде «Ok, Google». Впо-
следствии на его основе был сделан 
Google Assistant. Русифицировать 
его разработчики обещают до кон-
ца 2018 года. При этом оба помощ-
ника имеют ограничения в исполь-

зовании. Так, Siri работает только 
на устройствах Apple, а у Google 
Assistant есть только мобильная 
версия и версия для наушников.

Голосовых помощников так-
же разрабатывают Amazon со сво-
им продуктом Alexa, Microsoft 
с Cortana, но они пока недоступны 
в России. Microsoft и Amazon даже 
заявили о том, что рассматривают 
возможность взаимной интегра-
ции, которая позволит пользовате-
лям одного из помощников прибе-
гать к услугам другого на разного 
рода устройствах.

Разработчики других голосо-
вых помощников не раскрывали 
свою аудиторию. Apple в начале 
2018  года оценивала количество 
пользователей Siri в 500 млн, не 
уточняя, правда, как именно они 
считали аудиторию сервиса. Пред-
ставитель Google заявлял, что к 
началу мая количество устройств 
с установленным на них Google 
Assistant превысило 500 млн штук.

При этом у Google и Apple нет 
веб-версий  голосовых помощни-
ков. Они есть у Amazon и Microsoft.

В 2017 году компания VoiceLabs, 
которая занимается «голосовой» 
аналитикой, прогнозировала, что 
по итогам года в мире будет реали-
зовано 24,5 млн устройств, управ-
ляемых голосом (в 2015–2016 го-
дах было продано 8,2 млн голо-
совых гаджетов). При этом иссле-
дователи отмечают, что пока нет 
гарантированного способа моне-
тизации таких устройств, а основ-
ной доход приходится на продажи 
гаджетов. Например, стоимость 
Amazon Echo, оборудованной эк-
раном, на старте продаж составля-
ла $229,99, а Google Home — $129. 
«Умная» колонка от «Яндекса» на 
данный момент стоит 9,99 тыс. руб. 
(около $160). 

«Яндекс» привел данные 

о том, что «Алиса» 

установлена на 53% 

смартфонов в России 

и доступна в навигаторе 

более чем в 20 млн 

автомобилей

И Н Т Е Р Н Е Традиостанции меньше всего кон-
курируют с интернетом за бюдже-
ты рекламодателей.

В наружной рекламе Таврина 
привлекают перспективы полу-
чающих распространение цифро-
вых форматов, объясняют источ-
ники РБК. По данным «Эспар-Ана-
литик» на конец 2017 года, у Gallery 
было 158 подобных конструкций, у 
Russ Outdoor — 105. При этом «ци-
фра» обеспечила более 22% всей 
возможной выручки Gallery и 15% 
Russ Outdoor. 
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Налоговое законодательство 
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